



Asociación de Psicología de Puerto Rico

PO Box 363435 San Juan, Puerto Rico 00936-3435

Tel. 787.751.7100 Fax 787.758.6467

www.asppr.net E-mail: info@asppr.net

Revista Puertorriqueña de Psicología
Volumen 3, 1985

ME PREGUNTO SI EL AFIANZAMIENTO DE LA PSICOLOGÍA DEL COQUÍ ENCAJA DE ALGUNA MANERA EN UNA NUEVA REARTICULACIÓN DE LOS GRUPOS EN EL PODER DE LO QUE SE HA DADO POR ENTENDER COMO NUESTRO ESPÍRITU DE PUEBLO.

EXISTEN OTROS OBSTÁCULOS A NUESTROS ESFUERZOS PERO ÉSTOS, LA IDEOLOGÍA DEL PROFESIONALISMO Y LA TENDENCIA HACIA LA PSICOLOGÍA DEL COQUÍ, CONSTITUYEN PROBLEMAS QUE REQUIEREN NUESTRA ATENCIÓN URGENTE.

BIBLIOGRAFÍA

- DONZELOT, J. (1979). THE POLICING OF FAMILIES. NEW YORK: PANTHEON BOOKS.
- DOUGHERTY (1980). PROFESSIONALISM AS IDEOLOGY. SOCIALIST REVIEW, 25.
- GALPER J. (1975). THE IDEOLOGY OF PROFESSIONALISM, THE POLITICS OF SOCIAL SERVICES. NEW JERSEY: PRENTICE-HALL, INC.
- GREENWOOD E. (1957). ATTRIBUTES OF A PROFESSION, SOCIAL WORK, 45-55.
- NAVILLE P. (1977). TEORÍA DE LA ORIENTACIÓN PROFESIONAL. MADRID: ALIANZA EDITORIAL.
- PEARSON G. (1975). MAKING SOCIAL WORKERS: BAD PROMISES & GOOD AMENS. IN BAILEY & BRAKE (EDS.) RADICAL SOCIAL WORK. NEW YORK: PANTHEON BOOKS.
- TORRECILLA, A. (1984-85). MICROFÍSICA DEL PODER E HIGIENE MENTAL. HOMINES, 8, 250-258.

RECIBIDO EL 27 DE ABRIL DE 1985

TEMOR HACIA LA GUERRA: CASO NICARAGUA*

LCDO. HELIO MONTENEGRO
UNIVERSIDAD CENTROAMERICANA, NICARAGUA

LA HUMANIDAD HOY DÍA, SEÑALA EL AUTOR, ATRAVIESA UNA DE SUS ETAPAS MÁS CONVULSAS. CORRESPONDIÉNDOLE A LA AMÉRICA CENTRAL Y AL CARIBE LAS TENSIONES SOCIALES Y POLÍTICAS DE MÁXIMA EXPRESIÓN. A LOS PSICÓLOGOS NICARAGÜENSES LES HA TOCADO ENFRENTARSE Y VIVIR DÍA A DÍA UNA SITUACIÓN PARTICULAR COMO RESULTADO DE UNA GUERRA DE AGRESIÓN.

LA SITUACIÓN SE FUNDAMENTA EN LOS SENTIMIENTOS Y LAS EMOCIONES CARACTERIZADAS POR SU NATURALEZA HISTÓRICA Y SOCIAL. HISTÓRICA POR DESARROLLARSE A TRAVÉS DEL TIEMPO; SOCIAL, PORQUE SON LAS RELACIONES SOCIALES LAS QUE VAN DEFINIENDO SUS RASGOS ESPECÍFICOS. TANTO LOS SENTIMIENTOS COMO LAS EMOCIONES SE PUEDEN COMPRENDER EN FORMA CONCRETA, CONSIDERANDO QUE TIENEN SU PROPIA DINÁMICA, SUS CONTRADICCIONES Y SU HISTORIA.

LOS COMENTARIOS SOCIALES IMPREVISTOS, QUE TRASTOCAN LA VIDA COTIDIANA DE LOS GRUPOS SOCIALES, PRODUCEN REACCIONES EMOCIONALES COLECTIVAS COMO EL MIEDO; LAS CUALES PUEDEN LLEGAR A CONVERTIRSE EN LO QUE DENOMINAMOS PÁNICO. EJEMPLO DE ELLO HAN SIDO; LA EMISIÓN RADIAL "LA GUERRA DE LOS MUNDOS" EN ESTADOS UNIDOS EN 1938; Y, EL SISMO QUE DESTRUYÓ A NICARAGUA EN 1972.

LAS SITUACIONES ANTES SEÑALADAS COMPARTEN TRES FACTORES DE IMPORTANCIA: LO SÚBITO EN QUE SE PRESENTA LA SITUACIÓN; AUSENCIA DE PUNTOS REFERENCIALES QUE PERMITAN A LAS PERSONAS ORIENTAR SU ACTIVIDAD; Y, LA INSUFICIENCIA DE INFORMACIÓN SOBRE EL HECHO O EL EXCESO DE INFORMACIÓN DISTORCIONADA.

AUNQUE LA SITUACIÓN ACTUAL DE NICARAGUA EXCLUYE EL ELEMENTO DE LO IMPREVISTO; LA REPRESENTACIÓN PSICOLÓGICA ANTICIPADA DE LA SITUACIÓN, TIENDE A REDUCIR LA INTENSIDAD DE LA EMOCIÓN. LA TRANSFORMACIÓN SOCIAL HA ELEVADO LOS NIVELES ORGANIZATIVOS EN TODOS LOS ÁMBITOS. POR OTRO LADO, Y EN EVITACIÓN DE LA DESINFORMACIÓN, SE HAN GENERADO FORMAS DE COMUNICACIÓN NO TRADICIONALES QUE FACILITAN UNA INFORMACIÓN VERAZ Y OBJETIVA.

*PONENCIA PRESENTADA POR EL LCDO. MONTENEGRO EN LA CONVENCION ANUAL DE LA ASOCIACION DE PSICÓLOGOS DE PUERTO RICO EN MARZO DE 1984, EN LA UNIVERSIDAD INTERAMERICANA, RECINTO METROPOLITANO. RESUMEN DE PONENCIA POR LA DRA. NYDIA SOSTRE RUIZ; DE LA JUNTA EDITORA DE LA REVISTA.

RESULTAN DE PARTICULAR IMPORTANCIA LOS FACTORES POLÍTICOS-IDEOLÓGICOS-MORALES QUE ASUME LA COMUNIDAD, CREANDO NUEVOS VALORES PARA LA POBLACIÓN; ESPECIALMENTE PARA LA JUVENTUD. SE HA DESARROLLADO ADEMÁS UNA ORGANIZACIÓN SOCIAL A LA CUAL SE LE TIENE CONFIANZA, QUE TRAE A SU VEZ LA ATENUACIÓN DEL TEMOR COLECTIVO.

EN CONCLUSIÓN, INDICA EL DEPONENTE, QUE NO PUEDE ESTABLECERSE UNA RELACIÓN CAUSAL ENTRE LA SITUACIÓN DE GUERRA Y EL MIEDO. ELLO NO IMPLICA QUE NO EXISTAN MANIFIESTACIONES DE TEMOR; SINO, QUE LAS POSIBILIDADES DE QUE EL PÁNICO OCURRA SEAN ATENUADAS SIGNIFICATIVAMENTE POR EL NUEVO ORDEN SOCIAL IMPERANTE Y SU INCIDENCIA EN LA CONCIENCIA SOCIAL.

SECUELAS FÍSICAS Y PSICOLÓGICAS DE LA TORTURA*

ANA DEUTSCH, M.A.

LOS SISTEMAS AUTORITARIOS Y DICTATORIALES DE GOBIERNO UTILIZAN LA REPRESIÓN DE SUS PUEBLOS PARA GARANTIZAR SU ESTABILIDAD EN EL PODER Y PARA IMPONER SISTEMAS ECONÓMICOS ANTI-POPULARES Y DE EXPLOTACIÓN. LA REPRESIÓN SE SIRVE DE DIVERSOS INSTRUMENTOS PARA HACERSE EFECTIVA, UNO DE LOS CUALES ES LA TORTURA.

LA PRÁCTICA DE LA TORTURA ES DE ANTIGUO ORIGEN: PUEDE TRAZARSE SU RECORRIDO POR LO MENOS HASTA LA INQUISICIÓN, Y PROBABLEMENTE HASTA LA ÉPOCA DE LA ESCLAVITUD. SU PRÁCTICA ESTABA REGULADA Y OBEDECÍA A PROCEDIMIENTOS DEFINIDOS. LA TORTURA TAMBIÉN ERA USADA LEGALMENTE COMO CASTIGO Y ESPECTÁCULO PÚBLICO, DE MANERA QUE TODOS PUDIERAN VER LA "VERDAD DEL CRIMEN". LA VIOLENCIA EMPLEADA ERA UN CEREMONIAL DE JUSTICIA EXPRESADO EN TODAS SUS FUERZAS.

LA TORTURA DE LOS PRIMEROS CRISTIANOS IBA MÁS ALLÁ DE LA SIMPLE EXTORSIÓN Y ERA USADA PARA FORZAR AL CREYENTE A RENUNCIAR A SU FE; USO DE LA TORTURA QUE TENDRÍA ECO EN EL FUTURO. LOS ARGUMENTOS QUE JUSTIFICABAN EL USO DE LA TORTURA POR LA IGLESIA ERAN DE QUE EL PUEBLO ESTABA TORTURANDO Y QUEMANDO A LOS HERÉTICOS Y QUE LA IGLESIA DEBÍA CONTROLAR Y MINIMIZAR EL USO DE LA TORTURA.

EN FRANCIA, HASTA LA REVOLUCIÓN, LA TORTURA ERA UN INSTRUMENTO DE PODER, Y ERA UNA EXHIBICIÓN DE LA FUERZA Y VOLUNTAD DEL REY. LA TORTURA LLEGÓ A SER CONSIDERADA COMO UNA DEFENSA LEGÍTIMA DEL PODER DEL SOBERANO EN CONTRA DE LOS QUE SE OPOÑAN AL MISMO. A FINES DEL SIGLO XVIII LA TORTURA FUE DENUNCIADA COMO SOBREVIVENCIA DE BARBARIDADES DE OTRA ÉPOCA. LA DECLARACIÓN DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE, QUE TUVO TAN IMPORTANTE INFLUENCIA, ABOLÍA LA TORTURA "PARA SIEMPRE".

HACIA EL 1920, PARECÍA QUE LA TORTURA ERA LA RELIQUIA DE UN PASADO BÁRBARO, UNA PRÁCTICA DEJADA ATRÁS EN EL VIAJE DE LA HUMANIDAD HACIA EL PROGRESO. SIN EMBARGO, EN POCOS AÑOS, EUROPA IBA A PRESENCIAR EL CAMINO HACIA EL HOLOCAUSTO, EL PRIMER CAMPO DE EXTERMINACIÓN EN LA ALEMANIA NAZI. UNA VEZ MÁS, LA TORTURA TOMABA UN ESTADO CASI LEGAL, YA QUE LAS ÓRDENES ESTABAN ESCRITAS POR LOS SUPERIORES DE LA ALEMANIA NAZI.

*PONENCIA PRESENTADA POR ANA DEUTSCH EN LA CONVENCION ANUAL DE LA ASOCIACION DE PSICOLOGOS DE PUERTO RICO EN MARZO DE 1984, EN LA UNIVERSIDAD INTERAMERICANA, RECINTO METROPOLITANO. RESUMEN DE PONENCIA REALIZADO POR LA DRA. NYDIA SOSTRE RUIZ, DE LA JUNTA EDITORA DE LA REVISTA.